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Es para nosotros un gran placer presentarles la sexta edición 

de la revista de Biotecnología y Empresa desarrollada por Aliter, 

Escuela Internacional de Negocios. Esta publicación pretende 

servir de puente entre empresas, organismos públicos, 

expertos, inversores y universidades. El objetivo de la publicación 

no es otro que difundir la actualidad de la biotecnología y 

dinamizar el sector. 

En este número hemos hecho un especial de BioSpain 2012 

celebrada en Bilbao, uno de los acontecimientos europeos del 

sector biotecnológico más multitudinarios donde se dieron cita 

un total 1.850 profesionales, tanto nacionales como 

extranjeros.  

Las administraciones públicas, a través de sus políticas, 

desempeñan un papel crucial en los sistemas de innovación, al 

financiar gran parte de la actividad de I+D, es por ello que en 

esta edición se comentaron alguna de las Políticas de ejecución 

y financiación de la innovación.  

En esta edición  se encuentran reseñados algunos de los 

avances científicos punteros actualmente; la optogénetica, la 

farmacogénetica y la aprobación de la primera terapia génica 

en la Unión Europea. Además del análisis del sector 

biotecnológico Alemán con los principales indicadores de 

crecimiento en 2011. 

Encontrará el lector la entrevista a uno de nuestros exalumnos 

quién nos proporcionó su visión de la situación actual de la 

biotecnología, así como también su experiencia trabajando en 

EMEA en la búsqueda de medicamentos nanobiotecnológicos.  

Se ilustran temas que cada vez más son importantes para las 

empresas del sector como lo son; la propiedad intelectual como 

estrategia de competitividad y la internacionalización como 

salida de la crisis. Además de varios informes que han realizado 

varias instituciones importantes como ASEBIO con el informe 

del sector que recoge los datos más relevantes en el año 2011 

y el informe COTEC de Tecnología e innovación en España y el 

Anuario de Biotecnología de España. 

Desde Aliter, Escuela Internacional de Negocios, esperamos que 

sea de su total agrado y utilidad la lectura de este número, que 

es resultado de mucho esfuerzo y dedicación de todo el equipo 

que conforma esta Escuela de Negocios.   

Katerine Anichiarico  

Directora  

Presentación 
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Los pasados días 19, 20 y 21 de septiembre tuvo lugar en la localidad de Bilbao uno de los eventos más 

importantes de la Biotecnología a nivel internacional que se realizan en el país. Se trata del BioSpain, 

un encuentro bianual que tiene como objetivo ser un punto de encuentro entre el mundo académico, 

científico y empresarial que rodea la Biotecnología. 

 

BioSpain 2012 se convierte en el cuarto evento 

mundial de biotecnología por reuniones de 

desarrollo de negocio. 

Alcanzando un crecimiento del 29%, hasta las 2.775 

reuniones, por encima del aumento registrado por 

BIO Internacional Convention (23%), BIO Europe 

(1%) y BIO Europe Spring (24%) durante los últimos 

dos años, lo que le sitúa en cuarto evento mundial 

de partnering en el ámbito de la biotecnología. 

 

 

 

Para la inauguración, se contó con la presencia de 

S.A.R. el Príncipe de Asturias, que hizo un recorrido 

por la exposición comercial interesándose por los 

últimos avances del sector y posteriormente se 

reunió con personalidades del sector del ámbito 

empresarial y científico, encuentro en el que mostró 

su total apoyo al sector de la biotecnología y su 

intención de asistir a este evento en posteriores 

ediciones siempre que su agenda se lo permita. 

Esta sexta edición se ha caracterizado también por 

un aumento generalizado en el número de 

participantes, en total 1.850 profesionales, tanto 

nacionales como extranjeros, relacionados con el 

sector, un 32% más que en la edición del 2010, 

celebrada en Pamplona. 

 

[ enportada ] 
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Revilla, Premio Nacional de 
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Igualmente el alcance internacional de este 

encuentro de biotecnología queda reflejado en la 

presencia de un 40% más de empresas extranjeras 

que en 2010. En total, se contó con la presencia de 

762 empresas, de las que 210 procedían del exterior 

(28% del total). Del mismo modo que ha 

aumentado hasta un 65,5% el número de empresas 

internacionales que han participado en la 

exposición comercial (en total 48). De las 210 

empresas internacionales destacan las de 

procedencia de Reino Unido (6%), Francia (4%), 

Alemania (2%), Estados Unidos (2%), Bélgica (2%), 

Suiza (2%), Holanda (1%), Portugal (1%), Italia (1%) y 

México (1%). 

En esta edición la sede elegida fue el recinto ferial 

Bilbao Exhibition Centre, en cuyo seno los asistentes 

pudieron asistir a la feria de empresas, a reuniones 

de partnering, al foro de inversión y al congreso 

científico BIOTEC 2012, además de al Foro de Empleo 

que se celebró el último día y al que se abrieron las 

puertas a todo el público. En total se contó con un 

total de 400 inscritos. Los perfiles más demandados 

fueron para el área científica y para el área de 

desarrollo de negocio, aunque hubo perfiles también 

demandados en otras áreas de la biotecnología. Los 

demandantes fueron principalmente licenciados y 

doctores con experiencia y vinculados a la 

biotecnología sanitaria o roja, principal aunque no 

exclusivamente. Todo ello organizado por ASEBIO 

(Asociación Española de Bioempresas) y SEBIOT 

(Sociedad Española de Biotecnología). 

Se podía apreciar la importancia de este evento por 

la presencia de empresas tales como Amgen y MSD, 

de científicos de la talla de José Ordovás e Isabel de 

la Mata, o de personalidades como Isabel García 

Tejerina, Ministra de Agricultura, Alimentación y 

Medio Ambiente o el mismísimo Príncipe Felipe de 

Borbón en el acto inaugural. 

BioSpain 2012 ha acogido por primera vez un Foro 

de Inversión centrado en biotecnología industrial, 

BIOCHEM, organizado por Feique y Madrid 

Biocluster. Además ha creado un foro de inversión 

centrado en todos los ámbitos de la biotecnología, 

en el que se han presentado 32 proyectos frente a 

un nutrido grupo de inversores nacionales e 

internacionales. Del mismo modo, se celebró el 

Séptimo Encuentro Farma-Biotech organizado por 

Farmaindustria centrado en unir investigadores con 

empresas en el ámbito de la oncología. 

También se celebró el congreso científico Biotec 

2012, organizado por la Sociedad Española de 

Biotecnología (SEBIOT), en el marco del cual se 

celebró la Asamblea de esta Sociedad en la que se 

ratificó a Isabel de la Mata como nueva presidenta 

de SEBIOT. 

Las temáticas de las sesiones paralelas de BioSpain 

2012 se han centrado este año en tratar temas tan 

relevantes para el sector como los retos de Horizon 

2020: salud y cambio demográfico, seguridad 

alimentaria y agricultura sostenible, eficiencia 

energética y transporte limpio, entre otros. 

Centrándonos en los seminarios y conferencias a los 

que se podían asistir, existían sesiones en las cuales 

se trataban campos punteros de la Biotecnología 

como ómicas y la Biotecnología de Sistemas o 

Nuevas Terapias. Por otro lado, había Breakout 

Sessions en los que se exponían los temas más 

relevantes en el escenario de la Biotecnología actual. 

Además, también se podía asistir a pequeñas 

presentaciones de las empresas que participaban en 

la Feria. 

Por último, el día 21 se celebró, como ya 

anunciábamos antes, el Foro de Empleo se convirtió 

en un punto de encuentro entre universidades, 

empresas, científicos, estudiantes y profesionales del 

ámbito de la Biotecnología con el fin de, por un lado, 

dar a conocer programas formativos y, por otro lado, 

realizar entrevistas de trabajo entre empresas y 

candidatos previamente seleccionados. 

 
 

 

 

 

 

http://www.biospain2012.org/en/index.cfm 

 

[ enportada ] 
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Como  parte integrante de BioSpain se celebró el congreso científico BIOTEC 2012, el cual se celebraron una serie de 

jornadas de conferencias, seminarios y debates al más alto nivel donde se abordaban temas tan importantes y 

avances científicos relacionados con diversas áreas como; Biotecnología Ambiental, Biotecnología Alimentaria, 

Biotecnología vegetal, Biotecnología Microbiana, desafíos de las terapias avanzadas, nanobiotecnología, 

biomateriales y biosensores, sistemas ómicos, biocatálisis, biorreactores y comunicación y divulgación de la 

biotecnología. Contó con la participación de innumerables investigadores nacionales como internacionales, entre 

ellos; José Luís Martínez (CNB-CSIC),  Julio Arrizabalaga (Institut Biodonostia, San Sebastián), Manuel Serrano 

(CNIO, Madrid), Josep María Gatell (Hospital Clinic, Barcelona), José Luis García (CIB-CSIC, Madrid), Francisco Omil 

(Universidad de Santiago de Compostela), Carmen Castresana (CNB-CSIC), Jesús Sanz (Universidad de Elche), 

Manuel Martín Lomas (CIC biomaGUNE), José M ª Carazo (CNB-CSIC), José María Mato (CIC bioGUNE), entre otros 

grandes investigadores, desde Aliter pudimos asistir a varias conferencias y hemos querido recapitular algunas de 

las conclusiones de los temas tratados.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ά!ǇƭƛŎŀŎƛƽƴ ŘŜ ƘŜǊǊŀƳƛŜƴǘŀǎ ƳƻƭŜŎǳƭŀǊŜǎ 

para caracterizar la ecología microbiana 

de biofiltros tratados con contaminantes 

ƎŀǎŜƻǎƻǎέ 

Ponente: D. Gabriel Beguña1 

                                                             
1
 David Gabriel Buguña es profesor agregado desde diciembre de 2004 de la 

Universitat Autònoma de Barcelona en el área de conocimiento de Ingeniería 

Química. Realizó su tesis doctoral en el campo de la monitorización y control de 

Estaciones Depuradoras de Aguas Residuales mediante el uso de la 

modelización. Es doctor por la Universitat Autònoma de Barcelona desde el 14 

de julio de 2000. Después de una estancia postdoctoral en la University of 

California, Riverside, bajo la supervisión del profesor Marc A.  

Especial BioSpain 2012 

Congreso científico 

http://www.ecoportal.net/var/ecoportal_net/storage/images/

objetos_relacionados/imagenes/biotecnologia/1875559-1-esl-

ES/biotecnologia.jpg 

Conferencias que se impartieron 

de Biotecnología Ambiental 

[especialBioSpain2012 ] 
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Beguña centro su conferencia en las diferentes 

aplicaciones de los biofiltros2. Diseño, evaluación del 

desempeño, análisis y solución de problemas de 

optimación de los biorreactores de este tipo ha sido 

generalmente abordados por análisis de parámetros 

físicos, químicos o biológicos medidos tanto en el 

líquido y como en los gases. Desarrollos recientes en 

herramientas de biología molecular han permitido la 

apertura de otra vía mirando el sistema de ecología 

microbiana para comprender el papel de los 

microorganismos y la evolución en función de las 

características dinámicas del biorreactor. 

Los resultados obtenidos  indican que la filogenia, 

funcionalidad y operación del biorreactor  puede 

ser estrechamente correlacionada, sin embargo las 

herramientas moleculares avanzadas  son  

previsivas siendo esta una  prometedora alternativa  

para obtener un conocimiento amplio, en donde se 

pueda  avaluar la complejidad y dinámica  de la 

comunidad microbiana estudiada  desde la 

perspectiva global. 

 

La diversidad en arquitectura molecular y 

funcional de quimiorreceptores que 

mediante quimiotácticas responden a 

señales ambientales 

 

Ponente: Tino Krell3 

Las bacterias ambientales contienen un elevado 

número de quimiorreceptores que permite 

respuestas quimiotácticas para diferentes 

compuestos, en donde sirve su uso frecuente como  

sustrato de crecimiento. Los quimiorreceptores 

difieren en su estructura y mecanismo. La 

información es presentada sobre las bases 

moleculares de taxas de diferentes especies de 

Pseudomonas hacia tóxicos, compuestos 

aromáticos degradables, intermedios del ciclo de 

Krebs y aminoácidos. La detección de los 

quimiorreceptores aromáticos McpT causa una 

extrema forma de quimioestasis  que permite la 

bacteria alcanzar y establecer contacto  con 

                                                             
2
 Biofiltros, llamados típicamente, los reactores biológicos para el tratamiento 

de los gases residuales que son reactores de lecho fijo donde los compuestos 

gaseosos están disueltos en una fase líquida/ biofilm y utiliza un sistema 

ecológico complejo como una fuente de carbono y/o energía. 

3
 Tino Krell, Doctor en bioquímica, científico titular del CSIC 

muestras de aceite crudo. La estructura 3D  del 

dominio sensor de los intermedios del ciclo de Krebs 

receptor es reportado. La estructura corresponde a 

una novedosa y pequeña molécula  del dominio 

sensor con arquitectura bimodular.  

 

Fortaleza y debilidades de  los sectores 

biotecnológicos ambientales españoles 

I+D+i 

 

Ponente: Esther García-Carpintero4 

La preservación ambiental es uno de los principales 

retos de nuestra sociedad. La polución por efluentes 

industriales y urbanos, la deforestación o la 

desertificación progresiva, son algunos de los 

problemas que conciernen a nuestra sociedad. La 

comisión europea y  la Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) han 

expresado este asunto sobre esta problemática, 

ŎƻƳƻ  ƭƻ ǊŜŦƭŜƧƽ Ŝƴ Ŝƭ ǊŜǇƻǊǘŜ  ǎƻōǊŜ ά9ǎǘǊŀǘŜƎƛŀ ŘŜ 

ŎǊŜŎƛƳƛŜƴǘƻ ǾŜǊŘŜέ ŘŜ ƭŀ h/59Φ La biotecnología 

ambiental puede contribuir a resolver algunos de 

estos problemas, y el desarrollo de nuevos 

negocios, los cuales contribuiría  a generar  salud y 

nuevas oportunidades laborales en la presente 

crisis económica que estamos atravesando. 

El objetivo de este trabajo es analizar las fortalezas y 

debilidades del sector de biotecnología ambiental a 

través del estudio de los indicadores de I+D y la 

generación de biopatentes  durante el periodo 2002-

2011,  así como la evolución de esta problema 

actualizándose con la investigación relacionada  en 

España y otros países europeos. 

Los resultados muestran que España está bien 

posicionado entre los países europeos con un 14.6% 

de las publicaciones europeas relacionadas a la 

biotecnología ambiental y el 4.8 %  del total de 

publicaciones mundiales en esta área. La tasa de 

crecimiento para España (1.9%) es más alta que la 

tasa para  los países EU-15 (1.2%)  y similar a la tasa 

mundial (1.8%). Los resultados sobre patentes 

muestran una situación menos favorable relacionada 

con la biotecnología ambiental. 

                                                             
4
 Esher García Carpintero, Centro de Estudios Documentales sobre Ciencia y 

Tecnología - CSIC 

[especialBioSpain2012 ] 
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España ha participado en 32 proyectos  en el campo 

de ciencias de la vida, biotecnología y bioquímica 

para procesos y productos no alimenticios 

sostenibles de la VII FP. Esta figura representa un 

40% de los proyectos financiados en este campo (80 

proyectos). Además científicos españoles han 

coordinado 6 de estos proyectos  (19 % del total). 

Biotecnología Ambiental  es el tema  con el más alto 

número de participación española (15 proyectos que  

representa un 21% del total de España. Por otro lado  

según el Consejo Superior de Investigaciones 

Científicas (CSIC) en Biotecnología Ambiental se 

registran autores de 5.7% de los artículos y 50% de 

los patentes otorgados relacionados con tecnología 

ambiental. También el CSIC ha  participado en 12 

proyectos financiado por la comisión europea (21% 

de la participación española). 

Esto puede concluir que España muestra una buena 

capacidad para generar conocimiento  en esta área, 

cual puede ser transformada a nuevas tecnologías y 

también ser usada por el sector productivo  para la 

generación  de empleos  altamente cualificados  y la 

implementación  del mercado biotecnológico. 

 

Screening de la secuencia del genoma 

completo  de la bacteria  degradadora de 

cianuro Pseudomonas  pseudoalcaligenes 

(CECT5344)  

Ponente: Francisco Castillo Rodríguez5 

El cianuro es uno de los compuestos químicos más 

tóxicos, este es usado en algunos procesos 

industriales, y  la contaminación  de los ecosistemas 

naturales a causa de basuras con conteniendo de 

cianuro el cual arraiga problemas ambientales serios. 

Por tanto el tratamiento de cianuro  contenido en 

basuras antes de ser liberado a la naturaleza es 

obligación. Una solución biotecnológica a  este 

problema es el uso de microorganismos o enzimas 

que sean capaces de asimilar o transformar el 

cianuro a productos no tóxicos. 

Pseudomonas  pseudoalcaligenes (CECT5344) es una 

bacteria gram negativa  que puede tolerar el cianuro, 

siendo este compuesto su  único recurso de 

nitrógeno, la cepa CECT5344 fue aislada del río 

Guadalquivir (Córdoba, España), y en condiciones de 

                                                             
5
 Francisco Castillo Rodríguez, Catedrático de bioquímica y biología molecular 

de la Universidad de Córdoba  

sustrato  libre de cianuro  esta asimila un largo 

número de derivados de cianuro (complejos de 

cianuro metal de hierro, cobre, nitrilo, cianato) 

nosotros reportamos  el primer borrador  de la 

secuencia del genoma completo de la cepa P. 

pseudoalcaligenes que asimila cianuro. Los tres 

aspectos son especialmente  enfatizan  en este 

trabajo. Primero, algunas generalidades  del genoma 

son mostrados  y discutidas en el contexto  de otros 

genomas  Pseudomonadaceae, incluyendo el tamaño 

del genoma, el contenido de G+C entre otras 

características. Segundo el genoma es analizado  en 

el contexto  de metabolismo de cianuro, 

describiendo genes probablemente involucrados en 

asimilación de cianuro, como estas enzimas nitrilasas  

y genes relacionados a la resistencia de cianuro, los 

ciogenes  codificados y las oxidasas insensitivas. Este 

conocimiento contribuyó a entender los 

mecanismos involucrados  en la resistencia del 

cianuro  y asimilación  que puede permitir la 

optimización  del proceso de biodegradación del 

cianuro. Finalmente, la secuenciación del genoma 

completo con potenciales biotecnológicos 

escondidos de la cepa incluyendo producción de 

bioplástico, genes relacionados a la degradación  de 

compuestos furanicos y resistentes a metales tóxicos 

que merecen más  investigaciones 

 

Modelo cinético de  Biodesulfuración DBT: 

predicción  del sistema de 

comportamiento  en  procesos de 

alimentación y retroalimentación 

 

Ponente: Igor  Martínez6 

 

La combustión de combustibles fósiles conteniendo 

sulfuro es uno de los problemas ambientales y de 

salud.  La  Biodesulfuracion (BDS) consiste en el uso 

de microorganismos para  remover los compuestos 

de sulfuro orgánico que son recalcitrantes a la 

hidrodesulfuración tradicional. La ruta metabólica 

para  los BDS  es referida como la ruta  4S  debido a 

que hay cuatro reacciones seriales involucradas. Esta 

ruta es  un proceso que requiere alta energía debido 

a la necesidad  de equivalentes reducidos  (NADH y 

FMNH2) en estas tres primeras reacciones. El  

                                                             
6
 Igor Martínez Sánchez, Investigador en Universidad Complutense de Madrid 

[especialBioSpain2012 ] 
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compuesto comúnmente usado  en BDS es el 

dibenzothiopheno (DBT). 

En este trabajo, la cinética BDS de DBT es estudiada 

usando un organismo genético modificado. Los 

parámetros cinéticos han sido obtenidos a partir de 

ajustes estadísticos. El modelo hace posible  

estimular el proceso de alimentación  cuando la 

biocatálisis consiste de la mezcla de células pero no 

cuando un sistema de retroalimentación  es usado.  

Debido a la dependencia de NADH en las tres 

primeras reacciones, una mejoría del modelo 

cinético es propuesta por introducir la concentración 

de  NADH  en las ecuaciones. 

 

Influencia de parámetros operacionales 

diferentes  sobre la biodegradación de 

productos farmacéuticos y de cuidado 

para la piel  (PPCPs)  por nitrificadores 

 

Ponente: Eduardo Fernández-Fontaina7 

La bacteria nitrificadora ha sido considerada capaz 

de transformar diferentes microcontaminates  tales 

como productos farmacéuticos y de cuidado para la 

piel  a través  del cometabolismo, probablemente 

debido a la actividad  de la enzima  monooxigenasa 

de amonio (AMO).   La activación de  los reactores de 

sedimento  con  actividades de nitrificación más altas 

ha mostrado mejores eficiencias de remoción, sin 

embargo  el mecanismo metabólico involucrado es 

todavía desconocido. Así el objetivo del trabajo fue 

aclarar  la influencia del consumo de sustratos 

primarios, la cantidad de microcontaminantes que  

están siendo biodegradados y la temperatura para 

obtener más información sobre los mecanismos de 

transformación  de tales compuestos por bacterias 

nitrificadoras. 

Cuatro experimentos fueron llevados a cabo 

variando las condiciones de temperatura  operadas 

para el biorreactor continuo enriquecido con 

sedimentos nitrificadores. Los ensayos fueron 

hechos en un  recipiente de 4.25L con y sin 

alimentación de amonio. Todos los experimentos ya 

han sido completados mientras los análisis de PPCPs 

con GC/MS/MS y LC/MS/MS están  siendo 

                                                             
7
 Eduardo Fernández Fontiana, Investigador del ingeniería química de la 

Universidad Santiago de Compostela 

actualmente  ejecutados. Los resultados preliminares 

muestran la no remoción de fluoxetina, 

roxitromicina  y naproxeno  sin alimentación de 

amonio, sugiriendo que la primera actividad 

biológica de nitrificadores es necesaria para su 

biotransformación. 

 

 

 

 

Bacteriófagos como una herramienta en la 

industria alimentaria 

 

Ponente: Igor Hernández8 

Los bacteriófagos (fagos)9, han sido usados como 

indicadores fecales, agentes de transformación 

bacteriana, parte de biosensores selectivos o 

agentes causantes de disturbios en la fermentación 

industrial, entre otras. El uso de los fagos han 

despertado nuevamente el interés como alternativa 

al uso de los antibióticos, ambos en medicina 

humana y animal, varias investigaciones han sido 

publicadas describiendo a los fagos como 

herramientas biológicas prometedoras contra 

patógenos alimenticios y microorganismos de 

descomposición. 

Por el momento, la comunidad científica e 

industrial están evaluando la ventajas y desventajas 

                                                             
8
 Igor Hernández, investigador de AZTI-Tecnalia 

9
 son virus que infectan exclusivamente a bacterias, y son probablemente las 

formas de vida más extendidas en el mundo. La primera referencia científica 

hecha sobre este tema,  fue cerca al siglo XX. 

http://blogs.creamoselfuturo.com/bio-tecnologia/wp-content/uploads/2010/06/transgen.jpg 

Conferencias que se impartieron de 

Biotecnología Alimentaria 
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de los bacteriófagos así como definiendo las 

condiciones para su uso en la industria alimentaria. 

Comparándolos con otros tratamientos de 

preservación en los cuales se incluyen tratamientos 

físicos y químicos, se dice que los bacteriófagos 

resultan seguros en la alimentación humana y 

animal,  son altamente específicos comparados con 

las bacterias y hongos, no requieren  maquinaria 

costosa  o grandes  infraestructura en su proceso 

para la aplicación de industria ambiental. Por otro 

lado algunas bacterias presentan una alta resistencia 

natural y los tratamientos son muy dependientes de 

las características alimenticias, considerando las 

bacterias inequívocas para este sector. 

Recientemente la aplicación de los fagos comerciales 

para la industria alimentaria ha sido utilizada como 

agentes limpios o como aditivos alimenticios. El 

extenso conocimiento de la microbiota presente en 

los alimentos, la característica de los fagos y la 

interacción fago-bacteria es necesaria para su 

adecuada aplicación. 

 

Alcances biotecnológicos para 

incrementar la producción de aroma por 

Lactococcus lactis 

 

Ponente: Teresa Raquena10 

La formación de los compuestos volátiles por 

Lactococcus lactis a partir del catabolismo  de 

aminoácidos  depende en gran parte de una red 

compleja de reacciones, las cuales involucran 

enzimas como las aminotransferasas, 

deshidrogenasas, y descarboxilasas, entre otras. 

Estas enzimas juegan un papel importante en  la 

formación de aroma en queso. 

[ƻǎ łŎƛŘƻǎ  ʰ-keto formados por la transaminación  

de aminoácidos son componentes claves en la 

formación de aroma, desde que son degradados en 

diferentes compuestos volátiles como aldehídos, 

alcoholes, ácidos carboxílicos y esteres, también 

como ácidos hidróxidos que no son componentes 

ŀǊƻƳłǘƛŎƻǎΦ [ŀ ƳŜƧƻǊŀ  Ŝƴ ƭŀ ŎƻƴǾŜǊǎƛƽƴ ŘŜ łŎƛŘƻǎ  ʰ-

keto a compuestos volátiles podría ser  abordada por 

Ŝƭ ƛƴŎǊŜƳŜƴǘƻ ȅ ŘƛǎǇƻƴƛōƛƭƛŘŀŘ ŘŜ ʰ-ketoglutarate, 

como el principal grupo aceptor amino  para la 

                                                             
10

 Teresa Raquena, jeda del departamento de biotecnología y microbiología de 

alimentos. IICA-CSIC 

transaminación a través de la actividad de glutamato 

deshidrogeneasa y por la limitada conversión de 

łŎƛŘƻǎ ʰ-keto  a su correspondiente acido hidróxido 

mediante la mutación  de la actividad de la enzima 

deshidrogenasa en L. lactis. Esta estrategia  permite 

incrementar el flujo del catabolismo de los 

aminoácidos hacia la formación de compuestos 

volátiles  que son representativos en el aroma de los 

quesos. 

 

Hidrolisis  de  los gránulos de la yema de 

huevo. Aplicaciones 

 

Ponente: Janire Orcajo Lago11 

El huevo es reconocido por contener muchas 

sustancias con funciones biotecnológicas más allá de 

las  sustancias nutricionales. Los gránulos de yema 

de huevo han mostrado que mantienen buena 

emulsificación, gelificación y otras propiedades que 

lo hacen sostenible en aplicaciones alimentarias, aun 

después de los tratamientos de liofilización con la 

ventaja adicional de su bajo contenido de colesterol. 

Sin embargo algunas diferencias fueron encontradas  

entre una mayonesa elaborada con gránulos y una  

mayonesa comercial. 

Las propiedades funcionales de las proteínas pueden 

ser esclarecidas mediante la modificación enzimática  

por hidrolisis controlada. Además, los péptidos han 

demostrado tener un impacto positivo sobre las 

funciones del cuerpo o sobre condiciones que 

afectan los sistemas inmune, cardiovascular, 

digestivo y nervioso. Las proteasas pueden ser 

clasificadas por su origen (animal, vegetal o 

microbial), la acción catalítica (endoproteasas o 

exoproteasas), sitio activo (proteasa serina, proteasa 

cisteína, metaloproteasa o proteasa aspártica) y 

sustrato especifico. 

En este trabajo, la hidrolisis de proteína a partir de 

los gránulos de la yema de huevo ha sido 

desarrollado con una enzima proteolítica, tripisina 

(E.C.3.4.21.4) de páncreas porcino, con el objeto de 

incrementar  las propiedades biotecnológicas de la 

yema del huevo. Tripsina es una proteasa serina cual 

es ampliamente usada en investigación, por su alta 

especificidad y actividad. Las mayonesas con y sin 

                                                             
11

 Janire Orcajo Lago, Predoctoral en la Universidad de Oviedo 
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gránulos hidrolizados fueron elaboradas con el 

objeto de evaluar las cualidades reologiocas de las  

proteínas hidrolizadas. 

 Los resultados han mostrado que la reacción 

enzimática  produce un nivel de hidrolisis de 12% 

obteniendo péptidos de diferentes tamaños que han 

sido cuantificados por técnica de cromatografía. Al 

final  de la reacción se obtuvo un 50%  de los 

péptidos ms largos  de 7000 Da, un 5% de 2500-5000 

Da, un  10% de 1000-2500Da  y un 30 % menos de 

1000Da. 

En términos reológicos, las mayonesas hechas con 

gránulos hidrolizados y liofilizados no presentan 

diferencias visuales,  así mismo las características 

fisicoquímicas estudiadas para los gránulos resultan 

ser similares. 

 

Un recurso potencial novedoso de 

carotenoides naturales: Neochloris 

oleoabundans 

 

Ponente: Iratxe Urreta12  

El rol benéfico de los antioxidantes  en salud humana 

está más allá de la duda. Por esta razón la 

investigación para diferentes recursos de 

antioxidantes, especialmente los de origen natural, 

han obtenido gran relevancia actualmente. En este 

sentido las microalgas representan el recurso 

biológico más importante  para muchos compuestos 

de valor, incluyendo una diversidad de pigmentos  

que pueden ser usados en la industria alimentaria. 

Principalmente carotenoides  de microalgas  son 

demandadas debido a sus propiedades antioxidantes 

probadas. Como por ejemplo  axtasantina natural  y 

B caroteno producido por Haematococcus y 

Dunaliella respectivamente, las cuales han entrado al 

ancho mundo del mercado para nutracéticos. 

Este estudio muestra el potencial  de otras algas de 

agua dulce, la microalga verde Neocholoris 

oleoabundans, para las aplicaciones antes 

mencionadas. La productividad algal y  la capacidad 

de acumulación de carotenoides  fueron analizadas 

bajo diferentes parámetros ambientales. Los 

resultados  preliminares indican que la acumulación 

                                                             
12

 Iratxe Urreta, investigador de Neiker Tecnalia 

de carotenoides  está relacionada a la imposición de 

condiciones nutricionales y estrés lumínico. Bajo 

estas condiciones de estrés  N. oleoabundans  puede 

acumular cantidades relevantes (alrededor de 

100mg/g peso seco) de carotenoides, principalmente 

luteína astaxantina y cantaxantina.  

 

El uso  de polimorfismos en la longitud de 

fragmentos amplificados AFLPs para 

identificar las cepas de levadura de vino  a 

partir de un complejo de muestras 

 

Ponente: Ignacio  Baselga13 

El vino es un producto  natural  producido por la 

fermentación de alcohol del mosto de la uva.  En los 

procesos de fermentación varias especies de 

levadura están involucradas, dentro de ellas 

Saccharomyces cerevisiae, la más estudiada por su 

habilidad en fermentación y resistencia a etanol, sin 

embargo hay un interés creciente  para caracterizar  

con más detalle las otras levaduras que crecen al 

principio de la fermentación, debido incremento de 

estudios que han soportando su participación en la 

calidad de vinos. 

Para estudiar el papel de las otras cepas de 

levaduras en los procesos de fermentación, es 

esencial identificar las especies y variedades 

presentes  al comienzo del jugo  y su dinámica de 

población  durante los procesos de fermentación. 

En colaboración con dos vitivinícolas Aster y Díaz  

Bayo pertenecientes  a la región española de Ribera 

del Duero, se han aislado e identificado todas las 

levaduras involucradas  en el proceso. Las levaduras 

aisladas  fueron identificadas mediante AFLPs,  

técnica  molecular basada  sobre el análisis ARN 

ribosomal. Los AFLPs como marcadores son una 

herramienta poderosa de análisis del genoma dado 

que poseen un alto poder de detección de 

la variabilidad genética.  Se obtuvieron los perfiles 

de AFLPs con diez parejas de diferentes 

oligonucleótidos,  27 aislados de levadura  de las 

especies Hanseniaaspora uvarum  Kluyveromyces 

thermotolerans, Metschnikowia pulcherrima  y 

Saccharomyces cerevisiae. Los resultados obtenidos 

permiten  la selección de cuatro parejas de primers  

                                                             
13

 Ignacio Baselga, Becario FPI Biotecnología en Universidad Francisco de Vitoria 
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que muestran diferencias no ambiguas entre las 

especies  y variedades  de las levaduras aisladas. 

 

 

 

 

 

Desde sus origines los seres humanos han usado la 

biotecnología naturalmente; en el pan, el vino, la 

cerveza, el queso, son producciones biotecnológicas 

antiguas conocidas como biotecnología tradicional. 

Los grandes avances en biología, microbiología, 

ingeniería y las técnicas de aplicación de ingeniería 

genética han hecho posible llamarla biotecnología 

moderna, la cual provee nuevas herramientas para 

mejorar la calidad, seguridad en sectores; como la 

salud, agricultura, industria, alimentaria y ambiental, 

con la peculiaridad que la biotecnología no destruye 

ni es dañina para el planeta, al contrario es 

respetable con el medio ambiente. 

Un aspecto fundamental de la comunicación 

científica es darle a conocer a la sociedad la 

importancia de la biotecnología en su diario vivir y 

proporcionar toda la información sobre cómo esta 

tecnología hace la vida más fácil y agradable. 

La mesa redonda estuvo enfocada en la manera de 

cómo informar a la población sobre biotecnología, 

sus desarrollos, aplicaciones y beneficios para así 

mejorar la percepción de este importante sector 

económico, por esta razón se contó con la 

participación de expertos quienes llevaron su trabajo 

profesional a la televisión y a los programas de 

radios, además participaron de este debate 

representantes de asociaciones especializados en 

biotecnología tales como SEBIOT, ASEBIO y 

FEBIOTEC, con experiencia en comunicación social 

para este sector. 

Entre los participantes de la mesa se contó con la 

participación de Guillermo Roa, de Euskadi Irratia14, 

presentando su programa de radio Ferrokarrila el 

cual trata temas de ciencia y tecnología y se emite en 

Euskadi Irratia todos los martes a las 21:00 horas. 

Mientras que Beñardo Kortabarria15, director del 

programa de Teknopolis" producido por la 

Fundación Elhuyar, Teknopolis" lleva 12 años en 

antena, en ETB. Ofrece recursos y servicios para la 

divulgación de la ciencia y de la tecnología, así como 

para promover el interés social hacia dichos temas. 

El euskera es su principal lengua de trabajo. SU 

principal objetivo es acercar la ciencia a todos los 

públicos, en todos los formatos existentes. Los 

públicos a los que dirigen sus proyectos y servicios 

son los siguientes: Público en general, Público 

infantil y juvenil, Investigadores y periodistas,  

agentes sociales y los formatos en que trabajan son; 

prensa escrita, televisión, radio e Internet.  

José Luis García16, comentó sobre los principales 

avances de la ciencia y biotecnología y la forma  en 

que las revistas más importantes hacen referencia de 

ellos, así como también traslado sus reflexiones 

sobre la manera que debe divulgarse, enseñar y 

trasladar todos los avances científicos desde los 

primeros años de educación.  

Lucía Cecilia, responsable de comunicación de 

Asebio, hizo énfasis en la manera de comunicar 

desde la asociación, el trato que le dan a los 

periodistas y la cooperación que existe entre los 

diversos medios de comunicación con estas 

entidades. Además comentó el objetivo de 

Plataforma de Mercados Biotecnológicos, el cual es 

desarrollar canales de comunicación estables, 

eficientes y multilaterales entre los distintos agentes 

del sistema ciencia-tecnología-empresa, de modo 

                                                             
14

 Guillermo Roa locutor de  Norteko ferrokarrila en Euskadi Irratia.  

15
 Beñardo Kortabarria, Periodista. Director del programa de televisión 

Teknopolis 

16
 José Luis García López. Químico y farmacéutico, primer premio español de 

biotecnología, este experto del CSIC inauguró un curso en el Politécnico de 

Santiago que forma a docentes de FP de toda España en este ámbito. 

Comunicación y divulgación en 

biotecnología 
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que se fomente la innovación biotecnológica, la 

transferencia de tecnología y su traslación a la 

sociedad capitalizando el beneficio socioeconómico, 

medioambiental y sanitario. 

Arturo Blázquez17, de FEBIOTEC comentó sobre los 

principales proyectos en los que trabaja para la 

divulgación de la ciencia, ya que uno de los 

principales objetivos de la Federación es el de la 

realización de diversas actividades encaminadas a la 

difusión de la Biotecnología como licenciatura y 

como área científica de elevado impacto económico 

y social. Para ello, están involucrados actualmente 

en distintos proyectos; Jor. Bioemprendedurismo, Y 

después, ¿qué? 5.0, BAC 2012, BioDocentia y 

Biotechnofarm, que pretenden dar a conocer la 

biotecnología y la figura del biotecnólogo a la 

sociedad, así como potenciar la innovación y la 

creación de conocimiento en este emergente y 

prometedor sector.   

Al final de todas estas conclusiones se ha 

evidenciado que desde hace unos pocos años la 

divulgación optima y asequible para la sociedad en 

general se está proyectando como punta de lanza de 

las principales asociaciones, instituciones y 

personalidades del sector, aun queda mucho por 

hacer en este sentido, pero el hecho que ya existan 

foros, programas de televisión, radios, prensa e 

internet enfocados a llevar la ciencia en su buen 

paso en este camino. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                             
17

 Arturo Blázquez,  Vicepresidente de FEBIOTEC 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

[especialBioSpain2012 ] 



 

13 

 
Aliter Revista de Biotecnología y Empresa 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

BIOSPAIN 2012 contó con un amplio programa de sesiones de trabajo que abordaron los temas de mayor 

relevancia en el escenario de la biotecnología actual. Las temáticas de las sesiones paralelas de BioSpain 2012 se 

han centrado este año en tratar temas tan relevantes para el sector como los retos de Horizon 2020: salud y 

cambio demográfico, seguridad alimentaria y agricultura sostenible, eficiencia energética y transporte limpio, 

entre otros. 

El país invitado fue el Reino Unido, ya que tiene una 

de las mayores y más productivos bioeconomía del 

mundo. Esta formado de industrias de vanguardia 

como la biotecnología, los productos farmacéuticos, 

salud y tecnologías médicas, el Reino Unido atrae a 

casi el 10 por ciento de los productos farmacéuticos 

del mundo en I + D de financiación y es reconocida 

como la puerta de entrada a Europa. 

El Reino Unido ofrece un entorno único fértil para la 

industria de ciencias de la vida, donde los negocios 

prosperen. En el Reino Unido, la innovación florece y 

es fácil de comercializar, la industria colabora con el 

sector académico y el servicio de salud, las personas 

están altamente cualificados y de apoyo del 

Gobierno. 

En esta sesión se dio al público la oportunidad de 

aprender sobre las ventajas de establecer una oficina 

en el Reino Unido; averiguar de primera mano de 

cómo dos empresas españolas se ha beneficiado de 

la creación en el Reino Unido y para escuchar a un 

experto del Reino Unido sobre el campo de medicina 

personalizada. Contó con la participación; Derek 

Doyle (Senior UK Trade and Investment Consejero y 

Cónsul de la Embajada Británica, UK Trade & 

Investment Office), Jon Mowles (Life Specialist 

Sector de Ciencias, Comercio e Inversiones UKTI)  

quién abordó el tema  " La Industria biotecnológica y 

los beneficios de la creación de una oficina en el 

Reino Unido ", se estudiaron varios casos de la 

industria, entre ellos;  Cristina Quiles (CEO, 

Neuroscience Technologies), Eduardo Anitua 

(Presidente, BTI Biotechnology Institute) " El uso 

terapéutico de los factores de crecimiento autólogos 

y andamio de fibrina: nuevos caminos científicos en 

medicina regenerativa", Graham Balls 

(Bioinformática de la Facultad de Ciencia y 

Tecnología, Nottingham Trent University)" 

Elementos de la bioinformática para el 

descubrimiento de biomarcadores, la medicina 

personalizada y estratificado. 

άLa lucha contra las Enfermedades Raras: 

oportunidades actuales" 

 

Especial BioSpain 2012 

Sesiones paralelas 
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Las Enfermedades Raras (ER), a pesar de su baja 

prevalencia amenazan con la vida.  Por lo tanto, 

debe ser una prioridad en la sociedad actual para 

ayudar a mejorar la salud de los pacientes. 

Debido a su condición de minoría, el desarrollo de 

nuevos tratamientos y fármacos proporcionan 

enfermedades requieren un gran esfuerzo por parte 

de empresas, centros de investigación, etc. En este 

sentido, necesitamos la ayuda del gobierno en 

términos de financiamiento y la disminución de las 

barreras normativas que implican la investigación y 

el desarrollo de estos fármacos. 

diversas oportunidades que las empresas de 

biotecnología tienen acceso, en relación con las 

enfermedades raras. Estas estrategias son 

desarrolladas por las diferentes iniciativas nacionales 

e internacionales, y vienen con el objetivo de 

profundizar y avanzar en el conocimiento de las 

enfermedades minoritarias. La estrategia del 

Consorcio Internacional de Enfermedades Raras 

(IRDiRC), el asesoramiento científico y otras 

iniciativas de la comisión son algunas de las 

propuestas. 

En esta sesión se dieron a conocer los últimos 

desarrollos de estas oportunidades y de las 

entidades involucradas, junto con el punto de vista 

de las empresas españolas.  La mesa estuvo 

moderada por; Fernando Royo (Vicepresidente de 

Asuntos Internacionales del Gobierno, Genzyme) y 

Josep Torrent (CEO, Fundación Dr. Robert), los 

ponentes;  Antonio L. Andreu Périz (Adjunto al 

Director General de Evaluación y Fomento de la 

Investigación. Instituto de Salud Carlos III (ISCIII)).  

Fabrizia Bignami (Asuntos Médicos Globales y 

Relaciones con Pacientes, GlaxoSmithKline). "Las 

enfermedades raras. " Valor y especificidad del 

modeƭƻ ŘŜ ƴŜƎƻŎƛƻǎ wŀǊŜ 5ƛǎŜŀǎŜǎέΦ  Antoni 

Montserrat (Oficial de Políticas sobre Enfermedades 

Raras y trastornos del desarrollo neurológico, 

Comisión Europea) y Elena de la Torre (Desarrollo de 

Negocios, Proyectos Avanzados de Médicos). 

"La biotecnología como vector de 

competitividad en el sector alimentario" 

 

 

 

 

 

 

 Los alimentos están diseñados no sólo para sus 

adecuadas características nutricionales sino también 

Para cumplir una función específica, como la mejora 

de la salud y reducir el riesgo de enfermedad. Estas 

son las contribuciones que la industria de la 

biotecnología da a la industria alimentaria. 

Hay una clara oportunidad para España, que tiene un 

fuerte a nivel nacional e internacional, gracias a la 

dieta mediterránea. España aún puede diferenciarse 

de sus competidores mediante la creación de una 

ventaja competitiva con la aplicación de la 

innovación biotecnológica. 

Por lo tanto, durante la sesión, se escucharon varios 

puntos de vista sobre la cadena de trazabilidad de 

los productos alimenticios desde el desarrollo hasta 

el consumo. Entre los participantes de este debate 

se encontraban; Isabel García Tejerina (Secretaria 

General del Ministerio de Agricultura, Alimentación y 

Medio Ambiente), Daniel Ramón (Director General, 

Biopolis), José Ordovás (Genética y Nutrición 

Laboratorio Manager, Tufts University). 

"Nutrigenómica", Serge Rezzi (metabolonica 

Nutricional y Científico Systems, Nestlé Instituto de 

Ciencias de la Salud), Layla Fernández (Director 

CICAP, COVAP), José Antonio Moreno (R & D Project 

Manager, Laboratorios Ordesa). 

 

"SNC y trastornos neurodegenerativos y 

envejecimiento" 
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En nuestra sociedad el envejecimiento de la 

población es de gran preocupación para los 

profesionales de la salud que están continuamente 

en busca de un equilibrio entre el costo de los 

servicios y la calidad de la atención. La innovación a 

largo plazo siempre ha sido un motor para alcanzar 

ese equilibrio, por lo tanto, los actores de la salud 

están cada vez más interesados en productos 

innovadores para afrontar el reto del envejecimiento 

de la población. Para las industrias biotecnológicas y 

farmacéuticas el diagnóstico y tratamiento de 

enfermedades relacionadas con el envejecimiento se 

encuentran entre las más atractivas oportunidades 

de mercado para el siglo XXI. En esta sesión paralela 

algunas de estas innovaciones fueron discutidas y las 

empresas españolas presentarán sus enfoques en el 

campo de juego. Como moderador de esta mesa 

participó;  Belén Sopesén (CEO, Noscira) y ponentes; 

Ignacio Torres (Director de Cajal-CSIC). "Disección de 

las bases moleculares del envejecimiento cerebral 

saludable", Stephen J. Matlin (CEO, Life Length). 

"Con los telómeros como un biomarcador para el 

envejecimiento y la enfermedad de entendimiento", 

Jorge Pinto-Antunes (Comisión Oficial Europea, 

Dirección General de Salud y Consumidores) 

"asociación europea para la innovación sobre el 

Envejecimiento Activo y Salud: cómo aplicar la 

innovación en la vida real" y María Guerrero (Project 

Manager, BRAINco).  

 

άLƴƎŜƴƛŜǊƝŀ ōƛƻƳŞŘƛŎŀΣ ōƛƻƳŀǘŜǊƛŀƭŜǎΣ ƭŀ 

nanomedicina y medicina regenerativa" 

 

Esta sesión reunió diferentes temas con muchos 

puntos en común. Las aplicaciones tecnológicas tan 

espectaculares e innovadoras como la creación de 

nanopartículas que transportan drogas a partes 

específicas del cuerpo donde tienen que ser 

liberados, materiales capaces de comunicarse con las 

células e inducir la regeneración de los tejidos o 

envases activos nuevos con propiedades 

antimicrobianas y antioxidantes que extienden la 

vida útil de alimentos envasados preservando al 

mismo tiempo sus propiedades originales son 

algunas de las zonas a tratar. 

Se dividió en dos partes; la Primera parte: 

Nanomedicina y Biomateriales, cuyo moderador fue  

Joaquín Gómez Moya (Director General / General 

Manager, Ingeniatrics Tecnologías) y ponentes; 

África Barrientos (R & D Manager, Midatech 

Biogune). "insulina transbucal: gliconanopartículas: 

una alternativa a la insulina inyectable", Jorge F. 

Fernández (Director General de NanoMYP). "Nuevos 

materiales para la biotecnología", Dan Lewitus 

(Departamento de Plásticos e Ingeniería de 

Polímeros, Shenkar Facultad de Ingeniería y Diseño). 

La Segunda parte: Ingeniería Biomédica y 

Regenerativa, su moderador: fue Rafael Camacho 

(director general de Genoma España) y ponentes; 

Josep Vergés (Director de la División de 

Pharmascience, Bioibérica). "A partir de API a la 

medicina personalizada", Gurutz Linazasoro 

(Presidente Ejecutivo, Fundación Inbiomed). "El gran 

reto: Regeneración y recablear el cerebro", Marta 

Acilu (Vicepresidente, Histocell),  Javier Julián (CEO, 

Praxis). "La experiencia de la praxis en la medicina 

regenerativa", Mike Nicholds (CEO, Cels Group). "El 

camino hacia la regeneración de células, las curas y 

el comercio". 

ά5Ŝƭ ŘŜǎŎǳōǊƛƳƛŜƴǘƻ ŘŜ ŘǊƻƎŀǎ ŀƭ 

mercado: tecnologías, open innovation y 

modeƭƻǎ ŘŜ ƴŜƎƻŎƛƻǎέ 

 

Descubrimiento de fármacos y procesos de 

desarrollo en la industria biofarmacéutica han 
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sufrido durante décadas una evolución destinada a 

mejorar su eficiencia, las nuevas tecnologías de 

acoplamiento con los nuevos esquemas de 

organización y gestión. Esta evolución no es gradual 

y, en los últimos años, las presiones sobre la 

industria han llevado a la visión de un nuevo 

paradigma en la forma en se llevan a cabo la 

investigación y el desarrollo para asegurar la 

disponibilidad de productos y servicios adaptados a 

las necesidades de los pacientes y los sistemas 

sanitarios. La sesión ofreció la oportunidad de 

escuchar acerca de open innovation  y modelos de 

negocio construidas sobre la integración de las 

tecnologías y la colaboración. El moderador fue Olga 

Genilloud (Director Científico, Fundación Medina) y 

los ponentes; Marta M. Piñeiro-Núñez (Director 

Open Innovation Drug Discovery, Eli Lilly). "The Lilly 

Open Innovation Drug Discovery Iniciativa: presente, 

futuro y Sinergia con el ecosistema científico de 

Europa", Benjamín Santos (Jefe del Departamento 

de Farmacocinética y Metabolismo, Ferrer 

Internacional). "Modelado de descubrimiento to 

Market", Mark Wilson (Gestión de Colaboración, 

Desarrollo Farmacéutico Europa, GlaxoSmithKline). 

"Modelos open innovation para el descubrimiento 

de fármacos y el desarrollo", Olga Genilloud 

(Director Científico, Fundación Medina). 

"asociaciones público-privadas y el paradigma del 

descubrimiento de nuevos medicamentos", 

Francisco Ledo (Director de Farmacología y 

Toxicología, Faes Farma). "Ejemplo de desarrollo de 

fármacos antitumorales nuevo" y  Manuel Sanz 

(Director General de Oncomatrix). 

άInversión en ciencias de la vida: ¿Qué hay 

para míΚέ 

Las ciencias de la vida se refieren a menudo como un 

grupo diverso de industrias y, de hecho, la aplicación 

de la biotecnología y de disciplinas afines, así como 

la ingeniería, permite la producción de bienes y 

servicios en áreas como la salud humana, 

agroalimentación, la industria bio-procesamiento, el 

medio ambiente y energía. Cada gama de 

aplicaciones implica una cadena de valor diferente 

en el que los diferentes tipos de empresas 

participan. Y todos ellos ofrecen nuevas 

oportunidades de diversificación para las empresas 

industriales, incluso si no están tradicionalmente 

ligados o relacionados con las ciencias de la vida. En 

esta sesión se presentaron una serie de ejemplos de 

este tipo, en los nuevos mercados de negocio en 

ciencias de la vida fueron identificados por las 

empresas como una estrategia para el crecimiento. 

Los participantes fueron;  Eduardo Beltrán (Director 

de Innovación y Tecnología, Mondragón 

Corporación), Inmaculada Uzkudun (Gerente de 

Proyecto, Sector Salud, Mondragon Health). 

"Innovación Industrial e Innovación de la Salud: 

Nuestra experiencia", Javier González (CEO, 

GrupoTirso). "Grupo Tirso: el compromiso con la 

innovación y la diversificación", Clara Grijelmo 

(Gerente de Marketing y Producto, Ikor-iLine) 

"Asociación entre IKOR y Microsistemas iLine: una 

empresa EMS empresa conjunta con una compañía 

de dispositivos médicos POC", José Zabala (Gerente 

de Desarrollo de Nuevos Negocios de la División de 

Biotecnología, Goizper), Ibana Loiola (Técnico-

Comercial, Gaindu) y Lone Carlbom (Segmento 

Gerente de Salud de Suecia, GE Healthcare). 

"Las industrias biológicas españolas: hacia 

el Horizonte 2020" 

 

Con las políticas y enfoque correctos, Europa debe 

ser capaz de desarrollar e implementar una 

estrategia clara para ser líderes mundiales en bio-

economía en el año 2020. 

La biotecnología industrial puede contribuir a reducir 

el consumo de carbono fósil y el calentamiento 

global en muchos aspectos. También está 

contribuyendo al desarrollo de formas más 

ambientalmente responsables y de materiales. En 

esta sesión, algunos líderes de empresas españolas 

de base biológica e instituciones mostraron cómo 

están actuando para que aprovechen esta 

oportunidad, en este debate participaron; José Luis 

Adrio (director científico, BioSolutions Neol), 

Valentín Ruiz (Director de Tecnología de Repsol), 

Pablo Gutiérrez (Gerente General de la 

Biotecnología, Abengoa), Mercedes Ballesteros (Jefe 

de la Unidad de Biocombustibles, CIEMAT), Alfredo 
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Aguilar (Oficial de la Comisión Europea. DG 

Investigación e Innovación de la UE).   

"Terapias avanzadas" 

 

La innovación en las terapias avanzadas es cada vez 

más importante en el mundo. Sin embargo la 

aclaración y armonización del marco regulatorio que 

se necesita en Europa para estimular aún más las 

terapia avanzada (ATMPS) las cuales permiten el 

desarrollo de tratamientos seguros y eficaces, de una 

manera competitiva. Del mismo modo, el acceso de 

dichos productos a los pacientes debe ser facilitado. 

De acuerdo con la publicación de marzo de 2012 

sobre medicamentos de terapia avanzada en Terapia 

Molecular (revista perteneciente a Nature Publishing 

Group), España es el país más destacado en Europa 

en varios medicamentos de terapia avanzada 

(ATMPs) en el desarrollo clínico y aparece como un 

de las más destacadas a nivel mundial en cuanto a 

número de patrocinadores en ATMP en ensayos 

clínicos. 

El diálogo y la colaboración entre los investigadores, 

las empresas, los reguladores y las entidades de 

financiación son cruciales para mantener este 

liderazgo español en el espacio ATMP. 

En la sesión de trabajo, los expertos internacionales 

compartieron experiencias y resultados obtenidos en 

el campo de la terapia celular y génica y discutieron 

sobre cómo avanzar mejor hacia el desarrollo de un 

marco claro, estable y homogénea de las acciones de 

la Unión Europea para la consolidación de este 

sector altamente innovador que proporciona 

prometedoras y nuevas alternativas a los pacientes. 

Como moderador participó César Hernández García 

(Jefe del Departamento de Medicamentos para uso 

humano de la Agencia Española de Medicamentos y 

Productos Sanitarios) y ponentes; Astrid Pañeda 

(Gerente Director Científico, Digna Biotech) "terapias 

avanzadas y Productos medicinales: Introducción", 

Harald Petry (VP de Investigación y Desarrollo, 

Uniqure). "Ejemplos de terapia avanzada en 

aŜŘƛŎƛƴŀέΣ Damián García-Olmo (Unidad de Cirugía 

Colorrectal y Jefe Director de la Unidad de Terapia 

Celular, Hospital La Paz), María Pascual 

(Vicepresidente de Asuntos Regulatorios y Calidad 

Corporativa, TiGenix). "ChondroCelect®, producto 

basado en células Primer y único centro autorizado y 

reembolsados Ŝƴ 9ǳǊƻǇŀέΦ 

  

"La compra pública de tecnologías 

innovadoras" 

 

El Ministerio español de Economía y Competitividad 

(MINECO), junto con el Centro para el Desarrollo 

Tecnológico Industrial (CDTI) está trabajando para 

invertir el 3% del presupuesto de compras en la 

compra pública innovadora (CPTI) en 2013. Esto 

ǊŜǇǊŜǎŜƴǘŀ ǳƴ о҈ ŘŜ ƭƻǎ срл ƳƛƭƭƻƴŜǎ ŘŜ ϵ ǉǳŜ Ŝƭ 

gobierno planea invertir en la compra pública 

innovadora anualmente utilizando dos instrumentos 

financieros: INNODEMANDA y INNOCOMPRA. 

Tras la publicación en 2011 del "Libro Blanco sobre 

Contratación Pública de Tecnología Innovadora de 

Biotecnología", escrito por la Fundación COTEC, que 

colaboró con ASEBIO, la sesión reunió a diferentes 

organizaciones de la demanda anticipada y el 

Viceministro para la Innovación de Calidad en Salud 

e Investigación del Gobierno Vasco quien 

proporcionará las directrices que se están siguiendo 

en las políticas de contratación pública en el País 

Vasco. Participaron de esta mesa; Elisa Robles 

(Director General del Centro para el Desarrollo 

Tecnológico Industrial-CDTI), Carlos Buesa (General 

Manager, Oryzon Genomics), Manuel Varela 

(Gerente General de Innovación en Gestión de Salud 
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Pública de la Xunta de Galicia, Hospital 2050). 

"Compra Pública Innovadora (CPTI) en Innova-Salud 

y el Hospital de Proyectos 2050", Olga Isabel Rivera 

(Viceministro de Calidad, Innovación e Investigación 

del Gobierno Vasco), Emilia Pola (CEO, IDIBELL) 

"¿Por qué necesitamos un nuevo sistema de 

contratación pública: un proyecto piloto de compra 

pública innovadora en tecnologías biomédicas". 

 

άDesde el potencial a la realidad: como 

explotar los resultados de I+D para el 

ƳŜǊŎŀŘƻ Ǝƭƻōŀƭέ 

 

El mercado actual de las ciencias de la vida es un 

reto, con un número creciente de empresas, desde 

empresas de nueva creación a las empresas 

establecidas, tratando de capturar el valor de los 

hallazgos de la investigación y el desarrollo de 

estrategias para el desarrollo del negocio en un 

mercado global con características locales y la 

legislación en evolución. Preguntas tales como 

licencias, gestión de alianzas, la financiación de 

nuevos proyectos o empresas, o gestión de riesgos 

se están convirtiendo en temas importantes, así 

como también el complejo escenario que 

proporcionan las presiones financieras, el cambio de 

los modelos de negocio, la investigación de 

potencial. Las empresas biofarmacéuticas y los 

proveedores de servicios especializados 

proporcionarán información sobre cómo aprovechar 

mejor las oportunidades que se derivan de la ciencia 

y la tecnología y la colaboración con terceros.  Para 

comentar un poco más acerca de todo participaron 

del debate; Patrick Tricoli (Estrategia, Innovación 

Externa y Licencias Política Científica, Sanofi), 

Caroline Pallard y Swinkels Bart (European Patent 

Attorney, Países Bajos Octrooibureau). "diligencia 

debida en IP Biobusinesses", Christopher J. Mulligan 

(Life Practice Leader Ciencias, Willis Group). "El uso 

de la tecnología en el desarrollo y distribución de la 

medicina", Patrick Tricoli (Estrategia, Innovación y 

Ciencia Política Exterior, Licencias, Sanofi). "Sanofi 

estrategia de I + D y la innovación externa",  Steve 

Cleverley (Managing Consultant, Transferencia de 

tecnología en las áreas de ciencias de la 

biotecnología / vida, ISIS Innovation) "Reducción de 

la brecha entre la industria y la universidad: 

Comercialización de las primeras etapas de 

investigación a través de licencias". 

  ά!ǾŀƴŎŜǎ ȅ ǊŜǘos de la medicina 

ǇŜǊǎƻƴŀƭƛȊŀŘŀ ȅ ǇǊŜǾŜƴǘƛǾŀέ Ŝƴ .ƛƻ{Ǉŀƛƴ 

2012  

 

 

Los recientes avances tecnológicos están 

permitiendo un enfoque más personalizado para el 

tratamiento del paciente y de gestión, así como la 

prevención de las enfermedades, un aspecto de 

suma importancia para la sostenibilidad de los 

sistemas de salud. La pregunta acerca de la medicina 

personalizada no es si, sino cuándo y cómo  va a 

entregar por completo su potencial. Los nuevos 

avances tecnológicos están acelerando el ritmo de 

las herramientas disponibles para el diagnóstico, 

pronóstico y terapéuticas, mientras se están 
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planteando nuevas preguntas que demuestran la 

complejidad del desafío que hay por delante. La 

sesión mostró varios ejemplos de compañías, 

productos y tecnologías que ofrecen soluciones en 

medicina personalizada en oncología y otras 

patologías. Contó con la participación de ponentes 

de diferentes empresas abocadas con este 

propósito. 

La conferencia estuvo moderada por Rebeca 

Miñambres, Coordinadora de Proyectos de I+D de 

Sistemas Genómicos. Participaron, José Luis 

Motellón18, Director de Amgen, Guillermo Marco-

Gardoni19, Director General de Progenika 

Biopharma, Alan Schafer, CEO de Population 

Genetics, Teresa Porto20, Gerente de Desarrollo de 

Negocio de OWL, y Mónica Bayes, Gerente de 

Programas del Centro Nacional de Análisis 

Genómico. 

 ά[ŀ ƳŜŘƛŎƛƴŀ ǇŜǊǎƻƴŀƭƛȊŀŘŀ Ŝƴ ƭŀ ǘŜǊŀǇƛŀ ŘŜƭ ŎłƴŎŜǊ 

consiste en aplicar al paciente apropiado el 

tratamiento adecuado y en el momento oportuno, es 

decir, un tratamiento al que responderá o al que 

ǊŜǎǇƻƴŘŜǊł ƳŜƧƻǊέΣ ǎŜƎǵƴ ƛƴŘƛŎƽ WƻǎŞ [ǳƛǎ aƻǘŜƭƭƽƴΣ 

Director Médico de Amgen España. 

Los recientes avances científicos y tecnológicos están 

permitiendo una aproximación más personalizada al 

tratamiento de los pacientes, lo que es de gran 

importancia para la mejora de la salud y para la 

sostenibilidad del sistema sanitario. La cuestión 

sobre la medicina personalizada no es si tiene 

potencial, sino cuándo y cómo este potencial se 

desarrollará por completo.  

                                                             
18

 José Luis Motellón es licenciado en Medicina y Cirugía por la Universidad 

Autónoma de Madrid, médico especialista en Nefrología y Doctor Cum Laude 

en Medicina. Inició su carrera profesional en la industria farmacéutica como 

Director Médico en Sorin Biomédica en 1995. Al año siguiente ocupó el puesto 

de Medical Manager del área Cardiovascular en el Departamento de Marketing 

de Servier. En 1997 se incorporó a la empresa Roche como Clinical Operations 

Physician; posteriormente se trasladó a la central de desarrollo clínico mundial 

de Roche en el Reino Unido como Global Study Manager en Oncología, y 

también desarrolló actividades comerciales de Oncología y Nefrología en la 

misma empresa. En enero de 2003 se incorporó a Amgen, en la central europea 

de la compañía en Lucerna, como Director Médico europeo, Nefrología, en 

Amgen Europa. 
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 Guillermo Marco-Gardoqui, Director General, M.B.A. 
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 Teresa Porto. Más de 17 años dedicados a ventas y posiciones de Marketing 

para las principales empresas de tecnologías sanitarias, sus especialidades  van 

enfocadas al desarrollo de nuevos mercados. La asistencia a congresos médicos 

y reuniones internacionales de biotecnología. Amplia experiencia ó en asociarse 

eventos. 

De hecho, según José Luis Motellón, la medicina 

personalizada en el caso concreto del cáncer supone 

mejorar los ratios de riesgo/beneficio para los 

pacientes y los proveedores de cuidados de salud, 

pues sólo son tratados los pacientes que son 

candidatos a obtener un beneficio clínico de un 

tratamiento. Para el sistema de salud mejora el ratio 

coste/beneficio, pues la población tratada 

disminuye. Y para la industria biofarmacéutica, se 

reduce el número y el tamaño de los ensayos clínicos 

necesarios. En concreto, los biomarcadores son una 

característica que puede ser objetivamente medida y 

evaluada como un indicador de procesos biológicos 

normales, procesos patológicos o respuestas 

farmacológicas a una intervención terapéutica. 

Hay biomarcadores en oncología útiles para la 

predicción del curso de la enfermedad y permiten 

ser usados para predecir los efectos de un 

tratamiento y para distinguir los pacientes que 

responderán, o responderán mejor, y los que no 

responderán a un tratamiento. Por lo que las 

terapias pueden concentrarse en quienes podrán 

beneficiarse, eliminando el coste y los efectos 

adversos de aquellos que no se benefician. 

Los marcadores predictivos pueden ayudar a los 

médicos a seleccionar el tratamiento adecuado para 

el paciente adecuado. K-ras, c-Met, IGF-1, IGF-2 o 

IGFBP niveles 1-4 pueden ser marcadores predictivos 

en los tratamientos de cánceres colorrectal, gástrico 

y pancreático con las terapias respectivas 

panitumumab, AMG 102 y AMG 479. Apunto 

Montellón. 

José Luis Motellón, de Amgen, ha comentado que la 

medicina personalizada "es muy fácil de definir y 

muy difícil de desarrollar", y ha advertido de que la 

industria debe saber lidiar con una realidad: 

mientras las compañías luchan por hallar productos 

destinados a grupos poblacionales, el médico sólo 

piensa en individual, en un solo paciente. Para 

poder hacer uso de las potencialidades de la 

medicina individualizada hay que "caracterizar al 

paciente, entender la fisiopatología de la 

enfermedad que padece, identificar dianas, 

desarrollar terapias dirigidas y acertar con los 

biomarcadores". 

Mientras que Guillermo Marco-Gardoqui, General 

Manager de Progenika Biopharma, ha expresado que 

la medicina presonalizada tendrá que moverse en 

sistemas sanitarios con una financiación aún más 

complicada, además ha aportado la visión más 

empresarial de todas. Tirando de realismo, ha 

[especialBioSpain2012 ]  

[especialBioSpain2012 ] 



 

20 

 
Aliter Revista de Biotecnología y Empresa 

 

señalado que en los últimos diez años la medicina 

preventiva no ha evolucionado mucho; no 

disponemos de muchas más herramientas 

predictivas, pero, por el contrario, sí que ha 

aumentado mucho el gasto sanitario.  A su juicio, 

aún le queda mucho trecho a la medicina 

personalizada, que deberá moverse en una realidad 

en la que "los sistemas sanitarios van a tener aún 

más complicada su financiación. 

Marco-Gardoqui ve tres retos: el primero, 

tecnológico, "en el que hay que saber elegir muy 

bien"; el segundo sería regulatorio, "hay que saber 

registrar a tiempo y en el lugar adecuado", y un 

tercero ligado al mercado. "Esa es la batalla final, con 

clientes muy atomizados, por lo que hay que vender 

pequeñas cantidades del producto en muchos sitios 

distintos". Como consejo final, Marco-Gardoqui ha 

dicho que "es vital luchar por la coste-eficiencia", 

algo imprescindible para venderse a los sistemas 

sanitarios.  

Por su parte, Alan Schafer, CEO de Population 

Genetics, ha destacado la relevancia de la medicina 

personalizada en el control del gasto sanitario, una 

ventaja que, sin duda, va ser aún más importante en 

los próximos años. 

En este punto existe una dicotomía: ahorra a medio 

plazo, pero necesita de inversiones a corto. Su 

evolución es constante, pero, según ha apuntado 

Teresa Porto, directora de desarrollo de Negocio de 

Owl Genomics, "no tan rápida como nos gustaría". 

Tras señalar su acuerdo con Marco-Gardoqui en la 

dificultad de caracterizar muestras de estudio, ha 

concretado que se necesita mucha precisión "para 

no confundir enfermedades similares". Su empresa 

está intentando introducirse en el mercado con un 

test sanguíneo in vitro para patologías hepáticas, un 

proceso que está resultando "realmente difícil". 

Mónica Bayés, del Centro Nacional de Análisis 

Genómicos, cree que el futuro pertenece a la 

secuenciación de nueva generación (NGS). Gracias al 

trabajo "en el centro europeo con mayor capacidad 

de secuenciación con este tipo de tecnologías", 

España está poniendo su granito de arena para 

"mejorar la clasificación de enfermedades, optimizar 

terapias, progresar en farmacogenómica y hallar 

ƴǳŜǾŀǎ ǾŀǊƛŀƴǘŜǎ ŘŜ ǎǳǎŎŜǇǘƛōƛƭƛŘŀŘέΦ .ŀȅŞǎ Ƙŀ 

comentado que, como generalmente, es posible y 

necesario mejorar: la secuenciación a gran escala no 

está preparada para la rutina clínica. Hay que 

mejorar en  interpretación de datos, en guías de 

análisis y en cómo descifrar el vínculo mutación-

fenotipo clínico. Queda un largo camino. 
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BioSpain 2012 acogió por primera vez un foro de inversión (investment forum) de biotecnología industrial cuyo 

objetivo era presentar ante una audiencia de inversores internacionales especializados en este segmento en 

concreto proyectos de start-up o PYMES en fase inicial de desarrollo que estén buscando financiación para 

continuar con su actividad. 

 

Se trata del proyecto europeo BIOCHEM, 

respaldado por la Comisión Europea y organizado 

por un consorcio de entidades europeas en el que 

participan las entidades españolas Feique y Madrid 

Biocluster. Este proyecto pertenece al Programa 

Marco de Innovación y Competitividad (CIP). 

El Foro de BIOCHEM reunió a una veintena de pymes 

biotecnológicas con una treintena de inversores y 

expertos para contribuir a mejorar sus 

oportunidades de financiación y establecer vías de 

colaboración entre ellos.  

 

 

 

Ese ha sido el propósito de este encuentro, que ha 

combinado sesiones que mostraban las herramientas 

desarrolladas por el proyecto, trataban la 

transferencia tecnológica y las tendencias en el 

sector biotecnológico, ofrecían la posibilidad de 

establecer alianzas estratégicas, participar en un foro 

de inversión y celebrar encuentros individuales entre 

empresas interesadas y miembros del proyecto e 

inversores en un único lugar.  

Como señaló Steve Fletcher, coordinador del 

proyecto Biochem durante el Foro, άƭŀ comisión 

apoya la industria europea de productos 

biotecnológicos porque realmente cree que las 

empresas europeas pueden ser líderes mundiales 

Ŝƴ ŜǎǘŜ ǎŜŎǘƻǊέΦ ά[ƻ ǉǳŜ ƘŀŎŜ .ƛƻŎƘŜƳ Ŝǎ ŀȅǳŘŀǊ ŀ 

superar algunas de las barreras y dificultades a la 

innovación que se encuentran las pymes debido a su 

ǘŀƳŀƷƻέΣ ŀƷŀŘƛƽΦ 

Después de un panel sobre las tendencias 

tecnológicas en la química sostenible y de origen 

biológico el día 21, se celebraron las sesiones de 

capital riesgo. Participaron en las sesiones 12 

empresas seleccionadas que presentaron sus metas 

y objetivos, y fueron evaluadas por un panel de 

expertos que ofrecieron su asesoramiento sobre 

cada caso.  

Especial BioSpain 2012 

 

Foro BIOCHEM  
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